

Registro realizado por CIPER acerca de información imprecisa, tergiversada o falsa difundida, entre 2024 y 2025, por candidatos a parlamentarios del Partido Republicano.

Los 25 candidatos al Congreso del Partido Republicano que difunden información falsa en sus redes sociales.

1. Stephanie Jéldrez Ortiz, candidata a diputada por Arica, vocera de Con Mi Plata No:

Publicación: “Espíndola, Mirosevic, Boric y Maduro son los culpables de la crisis de inmigración ilegal que hoy se vive en Arica”, ([11 de agosto de 2024, en su candidatura a alcaldesa](#)).

Chequeo: Según el Servicio de Migraciones (SERMIG) en la comuna de Arica registra un aumento sostenido de la migración desde el año 2018, pasando de 24 mil personas a 35 mil para fines de 2023, con un incremento promedio de 3 mil personas al año. Incluso, el primer año de gobierno de Gabriel Boric (2022) el número de migrantes fue similar al de 2021.

Fuente: [Servicio Nacional de Migraciones](#).

Publicación: Nuestros ahorros previsionales nuevamente se encuentran en peligro, la candidata comunista Jeannette Jara quiere instaurar un seguro social solidario, que en simple significa, imponer un sistema de reparto donde los trabajadores ya no serán dueños de sus ahorros previsionales y el Estado será el único administrador”, ([14 de julio 2025](#)).

Chequeo La propuesta de Seguro Social Solidario presentada en junio de 2025 por la -entonces- candidata a las primarias presidenciales Jeanette Jara, señala: **“Consolidaremos un Seguro Social solidario para la vejez con financiamiento tripartito, se creará un inversor estatal sin fines de lucro, y pondremos término a las AFP. Regularemos el riesgo financiero de los fondos y se establecerá un seguro obligatorio para proteger a los cotizantes. Además, proponemos adelantar a 60 años el acceso de las mujeres al pilar solidario y se fortaleceremos la PGU con un enfoque reparativo y universal”**.

El texto no señala que los trabajadores ya no serán dueños de sus ahorros, pero, sí sustituye el rol de las AFPs por un “inversor estatal”.

2. Karina Palleres:

Publicación: “Vamos a fortalecer el uso de armas disuasivas para que Carabineros de Chile tenga las herramientas. Mientras algunos quieren desarmar a la policía, nosotros los vamos a fortalecer, porque la paz se defiende con convicción y no con debilidad” ([9 de septiembre de 2025](#)).

Chequeo: CIPER revisó las propuestas presidenciales y medidas de gobierno y no identificó ninguna propuesta que plantee el desarme de la PDI o Carabineros. La única medida de desarme se encuentra en la ley de Tenencia de Armas ingresada en 2022 al Congreso, la que plantea restringir el porte de armas a ex policías, ex carabineros y ex miembros de las [FF.AA.](#) que estén en retiro.

Fuente: [Decreto 400, Ministerio de Defensa Nacional](#).

3. Benjamín Lorca: Descontextualiza mensaje del pte Boric en el marco del Congreso Futuro de este año, el candidato dice que el mandatario hace un llamado a la destrucción de Chile.

Publicación: “De verdad ése es el mensaje que debo entregar a mis hijos, ése es el mensaje que la máxima autoridad de Chile pretende entregarle a nuestros jóvenes, no esforzarse, no ser valientes, no enfrentar la adversidad con determinación y trabajo” ([12 de agosto 2025](#)).

Chequeo: El 7 de agosto el presidente Boric señaló en su discurso en el [Congreso Futuro](#): “Manténganse rebeldes, cuestión nos, no crean todos los que les dicen. Nosotros, que estamos en política, estamos en política porque en un momento decidimos cuestionar a la generación que nos antecedió y hoy día estamos trabajando con ellos, pero para poder entrar se requiere también romper un poco. Yo creo que eso ustedes como jóvenes lo entienden”, usando la frase de forma figurada.

4. Luis F, Sanchez compartió una campaña en contra de la reforma de pensiones ([21 de enero 2025](#)):

Publicación: *“Los Republicanos viajamos al futuro, y podemos contarles que el Gobierno no va a pagar el “préstamo”. Si vamos a tener una comisión investigadora, una mesa de trabajo y una querrella contra quien resulte responsable”, publicó el candidato. El video se sitúa en el año 2045 y muestra a una mujer jubilada que va a cobrar un préstamo, el Aporte con Rentabilidad Protegida, que se aprobó en el año 2025, pero se encuentra con una serie de trabas burocráticas que le impiden acceder expeditamente a los fondos. El video termina de vuelta al 2025, con el candidato xx diciendo: “Que no te vendan la pomada apenas uno llega a fin de mes y ahora, más encima, nos piden un crédito para el Estado?”.*

Chequeo: El video parte de un supuesto y genera una ficción en el futuro de la que no hay certeza, pero en la escena del año 2025 no explica que el 1,5 por ciento del préstamo correspondiente al Aporte con Rentabilidad Protegida de la reforma al sistema de pensiones es un aporte adicional con carga al empleador y no es parte del salario vigente del trabajador/ra. Fuente: [IPS](#)

5. Ángela Carrasco Cofré, [comparte publicación](#) de Republicanos Valparaíso que señala: "El Estado ha sido cómplice del ingreso de bandas extranjeras que siembran el terror" .



Chequeo: La publicación no adjunta ejemplos de casos en que el Estado chileno haya colaborado con la inmigración ilegal. En una búsqueda de prensa realizada por CIPER tampoco se encontraron antecedentes de casos de colaboración del Estado con la inmigración ilegal, aunque este año 2025 sí se registró un caso en que un funcionario del Ejército fue acusado de ayudar a una mujer venezolana a cruzar la frontera en la zona de Colchane, sin contar con los permisos necesarios.

Fuente: [Meganoticias](#).

6. Agustín Romero Leiva, [comparte campaña](#) del Partido Republicano #EleccionesLimpias en la que se comparten una serie de láminas que dicen:

Publicación: “Con la plata de todos no se financia la campaña de unos pocos”.

Chequeo: El parlamentario, que hoy es candidato a la reelección por el distrito N°8, recibió más de \$13 millones del Servel por reembolso de gastos electorales en su campaña de 2021. El Partido Republicano solicitó el reembolso de \$797 millones por gastos de las campañas a parlamentarios, presidencial y COREs del mismo año.



7. José Carlos Meza Pereira:

Publicación: Dice que "este gobierno que termina va a dejar al país en bancarrota" y lo conecta con el caso de las licencias ([vea acá esa publicación](#)).

Chequeo: Según estimaciones de la Dirección de Presupuesto en mayo de 2025, 1 de cada 9 funcionarios que presentaron licencias falsas -según reveló la investigación de la Contraloría- ingresaron a trabajar al sistema público en 2022, fecha en la que asumió el actual gobierno, el resto corresponden a ingresos en años anteriores, por lo que los funcionarios denunciados que fueron contratados bajo este mandato sería el menor en comparación con los funcionarios contratados en gobiernos anteriores. Fuente: [Dirección de Presupuestos](#).

8. Javiera Rodríguez (@capitanarod): "Este es el Partido Comunista de la candidata Janette Jara" dice mostrando un panfleto de la Organización Comunista Revolucionaria que fueron repartidos en el contexto de la romería del 11 de septiembre pasado. En el video, la candidata lee: "*Organización Comunista Revolucionaria, la rebelión se justifica, esto acá claramente salen los símbolos del Partido Comunista, porque hay algunos que dicen que es socialdemócrata, que es pacífico, que es democrático (...) este es el partido de la candidata Jeanette Jara*" ([8 de septiembre de 2025](#)).



Chequeo: El papel mostrado por la candidata corresponde a otro grupo político, Organización Comunista Revolucionaria (OCR), y no al Partido Comunista chileno, en el que milita la candidata Jara.

Respuesta: Contactada por CIPER, Rodríguez adjuntó [una nota de prensa](#) sobre el PC e indicó que tienen una “misma simbología, por ende comparten un vínculo ideológico”. Además, agregó que el Partido Comunista estuvo a cargo de la organización de la romería y que debido a esto es el PC quien debería explicitar su “no vínculo”.

9. Cristian Araya Lerdo de Tejada:

Publicación: “La izquierda no tiene empacho con que Boric sea millonario con cargo fiscal, pero eliminar las contribuciones es un pecado mortal” ([23 de septiembre de 2025](#)).

Chequeo: La dieta de los expresidentes tiene un costo mensual [según datos del Senado](#) de aproximadamente \$7 millones. La Ley de Modernización Tributaria eliminó el pago de contribuciones a los adultos mayores con ingresos menores a \$669.000 y redujo en 50% la cuota de quienes perciben \$1.500.000 ([revise aquí el artículo 28](#)).

Publicación: Gabriel Boric y compañía “en su momento intentaron dividirnos por raza, porque no lo olvidemos, son racistas y trataron de dividirnos por etnia” ([vea aquí esa publicación](#)).

Chequeo: El racismo según la Real Academia de la Lengua Española es una “creencia que sostiene la superioridad de un grupo étnico sobre los demás, lo que conduce a la discriminación o persecución social”. Aquel mecanismo nunca ha sido propuesto por el gobierno de Gabriel Boric. Por otra parte, la propuesta de la Convención Constitucional, [en sus artículos 1 y 322](#), hacía mención a la pluralidad de etnias (plurinacionalidad y pluralismo jurídico) que habitan el territorio nacional.

Publicación: “Boric abrió las fronteras y hoy las regiones están desbordadas por el descontrol migratorio. Basta de impunidad: el que entra ilegal, cárcel primero, expulsión después y prohibición absoluta de reingreso. Chile no puede seguir de rodillas frente a las mafias” ([22 de septiembre de 2025](#)).

Chequeo: En los últimos años, las fronteras de Chile sólo han sido cerradas de forma transitoria en el contexto de la pandemia por Coronavirus durante el gobierno de Sebastián Piñera. Chile no cuenta con una política de fronteras cerradas. La modificación que se registra en materia de migraciones fue la nueva ley promulgada a fines del gobierno anterior, cuyo reglamento también fue emitido por dicha administración en febrero de 2022. Fuente: [Biblioteca del Congreso Nacional](#).

10. Catalina del Real Mihovilovic:

Publicación: comparte un mensaje de republicanos “Chao Boric” en la que señala que “idearon un mecanismo para desviar fondos públicos a Fundaciones” ([vea acá esa publicación](#)).

Chequeo: Según la revisión de antecedentes realizada por CIPER el mecanismo utilizado en el Caso Fundaciones, de asignación directa a fundaciones y proyectos segmentados de forma tal que no pasaran por revisión de la Contraloría fue aplicado por primera vez en el año 2019 durante la administración del segundo gobierno de Sebastián Piñera, aunque el número y montos de los convenios aumentaron desde el 2022. (Fuente Registro de transferencias a organizaciones por parte del Estado (Ley 19.862)).



11. Pedro Lea-Plaza Edwards:

Publicación: “Mientras nuestro país sufre con la delincuencia, ellos (miembros del gobierno) tienen protección policial. Los chilenos estamos siendo ignorados por un gobierno incompetente” ([21 marzo 2025](#)).



Chequeo: A inicios de 2025 la Biblioteca del Congreso Nacional elaboró un informe sobre las iniciativas del gobierno de Gabriel Boric en materia de seguridad, el informe señala que “se encontraron un total de 76 leyes y proyectos de ley comprendidos dentro de la agenda de seguridad del Gobierno actual. En efecto, figuran 56 leyes publicadas y se evidencian 20 proyectos de ley en tramitación”.

https://obtienearchivo.bcn.cl/obtienearchivo?id=repositorio/10221/36983/1/BCNSeleccionPL_AgendaSeguridad.pdf

12. Macarena Santelices:

Publicación: "Durante el último año han muerto más de 5 mil personas por faltas de sus gestiones (del gobierno)" ([vea aquí esa publicación](#)).

Chequeo: Según el informe de homicidios consumados de la Fiscalía Nacional entre 2022 y 2025 se han cometido 4.297 homicidios, los que incluye a los vinculados al crimen organizado y otro tipo de homicidios. 28 de septiembre de 2024.

13. Renzo Trisotti, diputado por el Distrito 2 y candidato al Senado por la Circunscripción 2:

Publicación : *"Miles de familias esperan por una vivienda en Chile, pero denuncian que se estarían asignando casas a chilenos o extranjeros ¡que ni siquiera viven en el país! Oficié al Minvu y Contraloría para aclararlo. Las viviendas son para quienes realmente las necesitan"* ([consulte acá ese oficio](#)).

Chequeo: En la página del Minvu no existe ningún instructivo que autorice la inscripción de viviendas sociales desde el extranjero.

14. Sofía Cid, diputada por el Distrito 4 y candidata al Senado por la Circunscripción 4, difundió:

Publicación: "¿Sabías que esta reforma te obliga a prestarle al Estado el 1,5% de tu sueldo todos los meses? Eso no es un beneficio, es un préstamo forzado que te "devuelven" en cuotas cuando jubiles. Vamos a trabajar con fuerza para eliminar este abuso" ([21 de marzo de 2025](#)).

Chequeo: El 1,5% corresponde a un aporte adicional con cargo al empleador que será administrado por Fondo Autónomo de Protección Previsional (FAPP) con el objetivo de proteger su rentabilidad de las variables de mercado, por lo que no se trata de un "préstamos forzado" ([revise acá el artículo 1 numeral b de la Ley 21.735](#)).

- "La reforma de pensiones amenaza con destruir empleos, liquidar pymes y frenar el progreso. Sabemos que las pensiones deben mejorar, pero no a costa del emprendimiento ni de las oportunidades de las familias chilenas" ([29 de enero de 2025](#)).

Chequeo: Los tres retiros de fondos de pensiones -[según el análisis de Gabriel Ugarte, investigador del CEP](#)- afectaron el ahorro de fondos y la liquidez disponible. La experiencia comparada indica que el aumento en la cotización tiene un efecto de largo plazo positivo para el mercado de capitales (en ahorro, inversión, baja de tasas de interés).

15. Álvaro Carter Fernández (10 de diciembre de 2024):

"El Partido Nacional Libertario se parece mucho al Partido Nacional Socialista, y la historia se vuelve a repetir" [https://x.com/search?q=%22%40Alvaro CarterF%22%20kaiser&src=typed_query](https://x.com/search?q=%22%40Alvaro+CarterF%22%20kaiser&src=typed_query)

Chequeo: Las organizaciones tienen un origen ideológico disímil, libertarios y socialistas.

16. Jorge Muñoz Oyarce,

oficial en retiro de la FACH y candidato a diputado por el Distrito 2, el 3 de julio afirmó que "Jeannette Jara no es la demócrata que usted conoce, es realmente comunista totalitaria" ([revise aquí esa publicación](#)).

Chequeo: Desde 2001 que el Partido Comunista de Chile declara que su modelo de sociedad es a través del pluralismo ideológico y partidista: *"El Parlamento deberá ser totalmente elegido y reflejar proporcionalmente el pluralismo de la sociedad"* ([consulte la página 20 del programa del PCCH correspondiente al 2001](#)). En julio de este año [-en entrevista con Radio ADN-](#) Jara afirmó "dudas sobre la falta de democracia en Venezuela yo no tengo, lo tengo clarísimo".

17. Felipe Ross Correa: en un live de X @Politakeryx quien lo entrevistó como candidato a diputado, señaló:

"A mí siempre me cargó la política universitaria, porque siempre vi que la cosa iba para donde estamos viéndola, **estos son niños que nunca terminaron una carrera no cierto, que se dedicaron a la política universitaria, que nunca trabajaron a nadie y ellos creen que saben qué es lo mejor para conducir los destinos del país**, y hoy estamos viendo los resultados, hoy y particularmente hoy día cuando se fue Marcel y Tohá quienes eran de verdad quienes estaban llevando el gobierno, ahora nos quedan los puros cabros de la U y eso es una tropa de incompetentes y de ignorantes, me atrevo a decir" ([revise aquí esa entrevista](#)).

Chequeo: En base a la revisión hecha por CIPER respecto a la formación académica de ministros y subsecretarios del actual gobierno no se registran autoridades sin título o licenciatura. Salvo, en el caso del presidente de la república, Gabriel Boric, quien no terminó su proceso de titulación como abogado.

Publicación: "El Instituto de Seguridad Previsional ¿ cuánto se llama? ISP en el fondo, el ISP ISPL, hoy día tiene atribuciones tremendas que podrían incluso derivar en la expropiación de las cotizaciones. Aquí, chuta, el sistema se va a ir comportando gradualmente como un sistema de reparto porque la izquierda -obviamente- no se va a quedar en esto de que le dimos este puntito y medio para reparto, sino que va a decir que este puntito y medio. Lo primero que nos van a decir, lo que nosotros queremos quitar, es que este préstamo que hoy es transitorio, como a 30 años, lo que van a decir es que bueno, ese punto y medio lo quiero permanente, y después ya no va a ser un punto y medio, van a ser 4 puntos. Y después, porque ellos ya revelaron el sistema que ellos quieren, ya pusieron por escrito, encima de la mesa, en el mamarracho constitucional cuál es el sistema de pensiones que a ellos les gustaría y es un sistema de pensiones 100% de reparto que genera la ruina.

"Por una razón muy sencilla y es que les da plata no cierto para ponerse a jugar al viejo pascuero y para comprar votos en tres ciclos electorales, ellos podrían efectivamente perpetuarse en el poder y es lo que han hecho en los países en los que han quebrado el sistema en definitiva, porque logran altísimas mayorías y después reforman las instituciones, no cierto, y se enquistan en el poder, pero, al cabo de dos o tres ciclos políticos la plata se acaba y ahí hay que hacerse cargo de la gente. En Argentina ya pasó y es lo que quieren para Chile, y es lo que creo que tienen que evitar a toda costa,

yo no creo que por ni un minuto podemos ser los tontos útiles de quienes empujan este modelo y no hay que darle ni una décima de punto al reparto, esa plata es de los cotizantes”([revise aquí el 1:21:40 de esa entrevista](#)).

Chequeo: Actualmente las atribuciones otorgadas en la reforma de pensiones establece la entrega de los fondos prestados por los cotizantes a un plazo de 30 años, ajustados y con intereses. Si bien, las bancadas del oficialismo respaldaron el acuerdo firmado con Chile Vamos, CIPER identificó sólo una declaración oficialista, de la diputada Gael Yeomans, que proponía la idea de no devolver los fondos: “Yo apostarí a que no se devuelva”, dijo según registró [La Tercera](#) en enero de 2025.

Publicación: En agosto de 2025 a través de su cuenta en X [@felipeross](#) compartió la noticia de la desaparición de un dirigente del Partido Comunista Chino que desapareció. El candidato escribió: "El ""comunismo moderno"" al que aspira [@jeannette_jara](#)" ([22 de agosto de 2025](#)).



Chequeo: CIPER revisó las propuestas de gobierno y declaraciones de la candidata Jara y no encontró iniciativas que pudieran devenir en este tipo de prácticas.

18. José Antonio Kast Adriasola en el programa de [YouTube “Discrepemos”](#) de Juan Vallejos Croquevielle:

Publicación: “El tema de la ESI es un tema que nosotros estamos en contra (...) El tema de la ESI es que al final hipersexualiza a los niños, porque tú le estás mostrando, y estos son los manuales que se muestran, los temas que se hablan con los niños, cómo se abordan con niños de preescolar. Tú lo que estás haciendo primero es uno, le estas poniendo un tema que ellos ni siquiera se están preguntando en ese minuto. La educación sexual, como todo tipo de educación tiene que ser por etapas, tiene que ser acorde, de acuerdo a las capacidades de entender que tiene un niño. Tu no partes hablándole a un niño en primero básico de las integrales y las derivadas, no partis con la suma y la resta, tienes que ir dando una pincelada, ir entendiendo. la tema de la sexualidad tiene que ser lo mismo, pero cuando tu empiezas a llevar todo el tema de la sexualidad pura y dura a -como sexo propiamente tal- sexo propiamente tal a niños de primero básico, de preescolar que no se están siquiera preguntando eso tu lo que haces es empezar a hipersexualizarlo”.

“Y ponte tu, een los casos de abuso sexual de niños las causas penales, uno de los indicios para ver si es que un niño fue abusado o no es si está hipersexualizado o no, si es que se toca o si hace preguntas. Ese tipo de decisión lo que le hace -es facilitar esto a los pederastas?- facilitarle un poco la pega, como lo dices tú, a los pederastas porque esa línea divisoria que tu dices, ah este niño ha visto cosas o no, se borra. O empiezas a decir esto está bien mirarlo, está bien tocarlo, no sé qué, está bien quizás conmigo, qué pasa con mi compañera Y bueno todo el tema de los casos que tenemos de abuso, no entre niños, entre adultos esto también puede ir afectando por ese lado”.

“Por eso hay que ir por etapa en cuanto a la capacidad de los niños, por ejemplo los shows de drag no corresponde, o en Concepción que hubo un operativo de salud de parte de la municipalidad y los niños terminaron denunciando tocaciones, cachai. Hay muchos temas ahí que son muy complejos y atentan contra los niños”.

“Los particulares subvencionados se los pitieron en el gobierno de Michelle Bachelet cuando le quitaron los patines a los niños, como dijo el ministro Eyzaguirre. **(31 de agosto de 2025)**”.

Chequeo: [Un estudio del CIAE](#) de la Universidad de Chile reveló que las creencias contradictorias sobre las ventajas y desventajas de hacer Educación Sexual Integral afecta su aplicación en las escuelas. “Muchas veces se asume, erróneamente, que la ESI es hablar sobre contenidos explícitos e inapropiados para la etapa de desarrollo de las y los estudiantes”, afirmó la investigadora Anita Tobar.

19. Pollyana Rivera, ex convencional y candidata a diputada por el Distrito 1, promovió la campaña “*ya no es tu plata*” mediante el tweet: “Tu dinero de ahorro previsional será para pagar las pensiones de otros. Boric, PC, FA y CHV aprobaron proyecto. Una vez más Boric lo va a cambiar todo! La izquierda se apodera de nuestras pensiones La cara de felicidad de Karol Cariola del PC lo dice todo”. [\(29 de enero de 2025\)](#) .

La Reforma de Pensiones estableció que el 1,5% destinado al Fondo Autónomo de Protección Previsional (FAPP), el cual se reparte de manera equitativa entre quienes cumplan con la cantidad mínima de cotizaciones. Mientras que el otro 2,5% destinado al FAPP mantiene el mecanismo de

financiamiento del seguro de invalidez y sobrevivencia creado por el Decreto Ley 3.500 de 1980 ([revise aquí el artículo 19 de la Ley 21.735](#)).

20. Felipe Martínez Reyes, candidato a diputado por el Distrito 22, genera información respecto a la Comisión por la Paz y la Reforma de Pensiones:

**Felipe Martínez - Araucanía**
7 de mayo · 🌐

Claramente, las propuestas de la Comisión Presidencial por la Paz y Entendimiento constituyen un Mamarracho 2.0 que debemos rechazar.
[#Mamarracho2.0](#) [#Rechazo](#) [#ComisionPresidencial](#)



**Felipe Martínez**
@Felipe_Mtz7

La Comisión por la Paz y Entendimiento ignora que en Chile existe una diversidad de otros pueblos (gitanos, árabes, judíos, etc...) y promueve darles representatividad política solo a algunos, vulnerando la igualdad frente a la ley ¡Todos somos iguales todos somos Chilenos!

FELIPE MARTÍNEZ
VIDA | LIBERTAD | PROPIEDAD



**Felipe Martínez**
@Felipe_Mtz7

Los países más exitosos cuentan con una alta tasa de confianza y de cohesión social. La Comisión Presidencial pretende romper nuestra convivencia al otorgar más privilegios políticos, económicos y territoriales a algunos en virtud de su apellido. Profundiza la grieta social.

FELIPE MARTÍNEZ
VIDA | LIBERTAD | PROPIEDAD



**Felipe Martínez**
@Felipe_Mtz7

Lo acontecido en el 73 aún divide a los chilenos. No puede ser que sigamos dividiéndonos más, ahora por el apellido que tenemos. Es momento de la unidad nacional, de la cohesión social. No seamos más víctimas del pasado y construyamos juntos un próspero presente y mejor futuro.

FELIPE MARTÍNEZ
VIDA | LIBERTAD | PROPIEDAD



**Felipe Martínez**
@Felipe_Mtz7

La Comisión plantea crear fondo de más de US\$4,000 mill. sólo para comprar tierras, los q sumados a los 6 nuevos órganos estatales q exige crear, más la eventual nueva demanda de tierras, se transforma en una deuda impagable según nuestra actual caja fiscal. Perdieron todo juicio

FELIPE MARTÍNEZ
VIDA | LIBERTAD | PROPIEDAD

 6

1 comentario 1 vez compartido

 Me gusta  Comentar  Compartir

La Comisión por la Paz y el Entendimiento fue creada en base a un acuerdo transversal suscrito por todos los partidos políticos con representación parlamentaria. La instancia fue mandatada con el objetivo de diagnosticar la cantidad de tierras restituidas por el Estado al pueblo Mapuche y cuál es la brecha aún por cumplir (2.000 solicitudes pendientes y tiempo de espera de hasta 25 años). La Comisión propone cambiar el mecanismo de entrega -complementando tierras con vivienda, salud y

educación- y propone dictar una ley de reparación integral para todas las víctimas de violencia rural, desde 1997 a la actualidad, sin importar origen social ([consulte acá el informe final](#)).

Publicación: “Por razones como ésta es que el INDH debe cerrarse. Se dedican al activismo político puro y duro y siempre, desde la izquierda histórica chilena” ([15 de enero de 2025](#)).

Chequeo: El tweet fue en respuesta a un mensaje de apoyo al director de Greenpeace Chile, el cual fue amenazado. El directorio del INDH es plural, pues los consejeros son designados por el presidente (2), Senado (2), por la Cámara de Diputados (2), por los decanos de las universidades del Consejo de Rectores (1) y organizaciones civiles de derechos humanos (4). En 2023, el organismo autónomo realizó un estudio sobre una de las principales acusaciones realizadas por la derecha chilena: la vulneración de derechos económicos y religiosos en la Macro Zona Sur- Centro ([revise aquí ese documento](#)).

Publicación: “El resultante acuerdo por las pensiones es nada más que una expropiación del 4% del sueldo de los trabajadores chilenos. Simplemente, no”, ([15 de enero de 2025](#)).

Chequeo: El 4% adicional es pagado por los empleadores, no por los trabajadores ([revise aquí la Ley 21.735](#)). También se puede referir al 4% administrado por el Fondo Autónomo de Protección Previsional (FAPP), en ese caso existe una incomprensión semántica entre expropiar (recibir una indemnización tras perder un derecho de propiedad) y financiamiento de la seguridad social (objetivo del FAPP).

21. Fernando Peña Rivera, candidato a diputado por el Distrito 21, publicó información sin respaldo respecto a la Reforma de Pensiones y afirmó que -en interacción con una noticia respecto a interacciones de Artés- la izquierda chilena tiene objetivos autoritarios:

Publicación: “La reforma de pensiones pone cuesta arriba el desafío de convertirnos en un país desarrollado. Chile es un país cada vez menos atractivo para crear riqueza, y por ende, para crear trabajo. Lamento que ChV haya abandonado ese camino de desarrollo: las ideas de la LIBERTAD” ([29 de enero de 2025](#)).

Chequeo: El Informe Global de Riqueza realizado por Boston Consulting Group proyecta que en los próximos 4 años la riqueza nacional crecerá 8% anual ([revise aquí una nota de prensa al respecto](#)). La Reforma de Pensiones, según estimaciones realizadas por varios economistas, en los próximos años tendrá como consecuencia directa el fortalecimiento del mercado de capitales. Aquello debiese disminuir las tasas de interés y tener un impacto negativo en el PIB ([revise acá una nota de prensa al respecto](#)).

Publicación: “El pueblo ya entendió que la izquierda lo usó, por la vía insurreccional, para ganar una elección y cambiar la Constitución para perpetuarse en el poder (que felizmente no lograron). El chantaje de la barbarie a la gran mayoría no logrará su objetivo. Sediciosos” ([22 de septiembre de 2025](#)).

Chequeo: La izquierda parlamentaria no tiene como táctica el uso de la violencia política para disputar cambios institucionales. La propuesta de la Convención Constitucional [-en el artículo 284-](#) estableció la posibilidad de la reelección presidencial, inmediata o posterior, en una sola ocasión.

22. Bernardo Fontaine Montero, ex convencional y candidato a diputado por el Distrito 17,

Publicación: [difundió información falsa respecto a los motivos](#), y la cantidad de producción de energía, tras el alza de las tarifas eléctricas:



Chequeo: En la última década el país produce más electricidad [-por la inyección de energía renovable-](#) e incluso cada día hay vertimiento de energía (excedentes). El aumento de las tarifas de luz no se debe a la presión de un grupo étnico, sino a motivos económicos (contratos indexados) y políticos (congelamiento de precios y retraso en publicación de decretos tarifarios).

23. Sebastián Cristoffanini Jaraquemada, candidato a diputado por el Distrito 16.

Publicación: "¿Sabías que el pago de contribuciones es un impuesto a perpetuidad? Aunque te esforzaste toda tu vida, pagaste el crédito y sus intereses. El Estado te sigue cobrando para siempre y si no lo haces puede rematar tu casa y dejarte en la calle. Los más afectados son nuestros adultos mayores y jubilados" ([consulte aquí esa publicación](#)).

Chequeo: Los adultos mayores vulnerables económicamente [-según el artículo 28 de la Ley de Modernización Tributaria-](#) se encuentran excluidos de pagar contribuciones. Mientras que un segundo tramo -con ingresos mensuales de hasta \$1.500.000- tienen un descuento de 50%.

24. Fernando Ugarte Tejeda, candidato a diputado por el Distrito 15:

Publicación: difundió información sin sustento respecto a remates por el no pago de contribuciones: "Pero a los adultos mayores les embargan su casa por deber una cuota. ¿Sabías que hay familias que pueden perder su casa por no poder pagar contribuciones. (...) Para que nunca más una familia tenga que vender su casa para pagar un impuesto" ([consulte acá esa publicación](#)).

Chequeo: La Ley de Modernización Tributaria eximió del pago de contribuciones a los adultos mayores con ingresos menores a \$669.000 y redujo en 50% la cuota de quienes perciben \$1.500.000 ([revise aquí el artículo 28](#)). Según la información publicada en informes de la Tesorería, no hay datos oficiales acerca de inmuebles habitacionales pertenecientes a adultos mayores, que hayan sido rematados por el no pago de contribuciones.